

36 **Economía de la risa**

"A través de la risa, nuestra ira se convierte en un arma de liberación" (Manifiesto de thebadgirls)

Ante el título de este artículo puede que haya más de un lector que piense encontrarse a continuación con algún chiste o con alguna viñeta humorística sobre la economía, pues deseo salir al paso de esta expectativa para advertir que este título va en serio, no va de broma. Este artículo forma parte de lo que en Donantes de Risas hemos dado en llamar: "La seriedad de nuestras risas". Pues bien, hace ya algún tiempo que vengo investigando las conexiones ocultas, y en ocasiones manifiestas, existentes entre conceptos tales como marketing y risas, productividad y risas, producto interior bruto y felicidad interior bruta, teoremas fundamentales de la economía del bienestar y risas ... Indagación que me ha proporcionado gratas sorpresas, alguna de las cuales deseo compartir con quien tenga la amabilidad de leerme, haciendo saber al lector que el principal objetivo de este escrito es el de provocar el pensamiento crítico y la reflexión, mediante la facilitación de los datos y argumentos mínimos pero suficientes como para poner en valor económico a la Risa y al Humor, más allá del tópico de su ya reconocido valor terapéutico.

Uno de los datos que me interesa destacar, por haber constituido una iniciativa de la Asociación Donantes de Risas en este sentido y en este municipio de Rivas, es el que hace referencia al Proyecto de la Escuela del Humor y de la Risa Pepe Viyuela, ambicioso proyecto pionero en España puesto en marcha gracias al esfuerzo generoso de bastantes profesionales, actualmente cerrado en perjuicio de todos, por mediocres y vulgares intrigas e ignorancias políticas de vía estrecha. Animo al lector a que consulte la existencia actual de un proyecto parecido: El de la Escuela de Tiempo Libre Escolactiva, llevado adelante por Risactiva, quienes están tramitando la homologación del título de Monitor de la Risa en la Escuela de Servicios Sanitarios y Sociales de Canarias. (Los políticos que alientan y ponen dinero en ese proyecto no se han escudado en la crisis para mirar a otro lado, porque siempre hay dinero para lo que se quiere políticamente que haya dinero). Este dato significa para mí que iniciativas como éstas deben, además de ser bien recibidas, ser bien vistas a largo plazo para poder ser apoyadas económicamente de modo razonable por las autoridades del municipio en pleno.

Otro dato, para mí también muy significativo en este sentido y que argumenta a favor de la Economía de la Risa, es el que hace alusión

a un hecho del que sé de primera mano ya que asistí a la conferencia que impartió en Madrid el primer ministro deBhután. Se trata de un país, en donde la riqueza no es medida por las pertenencias o el oro que una persona pueda tener, sino más bien por el grado de felicidad de la misma. De hecho, en este país, el Producto Interno Bruto (PIB) que se maneja en todos los países de manera internacional, es remplazado por la Felicidad Nacional Bruta (FNB). Y han creado una comisión nacional para cuantificar la Felicidad Bruta del País. Me parece que podíamos hacer algo en esta línea y seguro que nuestro día a día sería mucho más llevadero y menos embrutecedor. Ya, por si acaso lo hemos olvidado, el filósofo Jean Jacques Rousseau, allá por el siglo XVIII, estaba en plena sintonía con la nueva ciencia de la Economía de la Risa cuando afirmaba: "El fin último de la Política es hacer más cómoda y más feliz la vida de los pueblos".

Una última argumentación y un último dato en favor de la Economía de la Risa es el que nos viene de una de las potencias más punteras en tecnología, me refiero por supuesto al Japón actual. Pues bien, YogiKimura que es el director del recién creado Instituto Japonés de la Risa, además de ser profesor de sociología en la Universidad de Kansai, afirma que: "la risa debe de ser objeto de estudio universitario y se deben crear los parámetros y los instrumentos que puedan medir con precisión sus implicaciones y su relación con la economía".

"De momento podemos destacar que estamos desarrollando una máquina que pueda medir cuán graciosa es una broma, así podremos detectar con precisión, cuál es, por ejemplo, el grado de comicidad de un discurso aunque en el momento de su pronunciación no podamos expresar nuestras risas por razones de respeto al protocolo en las ceremonias oficiales". Así, se están abriendo escuelas de la risa por Japón y uno de los aspectos que son más tenidos en cuenta es el de estudiar cuál es el efecto que la risa tiene sobre la economía.

Ante datos como estos, ¿no debería de tomar buena nota nuestro gobierno municipal, tan progresista e innovador él, y poner en marcha alguna iniciativa al respecto? O van a seguir poniendo cara de Doña Rogelia y exclamando "¡mandéee!" cuando se les hable de tomarse en serio "La Economía de la Risa".

Rafael Ubal López

Presidente de la Asociación Donantes de Risas,
Director de la Escuela del Humor y de la Risa Pepe Viyuela, Miembro
de la Academia del Humor y autor del libro "Breve Manual de Felizsofía"
(Tratado de Sabiduría de la Felicidad en clave de Humor)